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2020年6月29日
ねん がつ にち

聖香油ミサ
せいこう ゆ

菊地功大司教 ミサ説教
きく ち いさおだい し きょう せっきょう

わたしたちは、必ずや後世の歴史に残るであろう出来事のただ中におります。今年は、
かなら こうせい れき し のこ で き ごと なか こ とし

わたしたちの信仰生活にとって重要な意味を持つ復活祭を共に祝うことができなかった
しんこうせいかつ じゅうよう い み も ふっかつさい とも いわ

ばかりでなく、教会共同体の皆さんと、四旬節も復活節も、共に過ごすことができま
きょうかいきょうどうたい みな し じゅんせつ ふっかつせつ とも す

せんでした。

あらためて言うまでもなく、新型コロナウイルス感染症は、わたしたちの生活から多く
い しんがた かんせんしょう せいかつ おお

の出来事を奪い去りましたが、信仰生活も大きな打撃を受けてしまいました。
で き ごと うば さ しんこうせいかつ おお だ げき う

同時に、わたしたちは奪い去られたことで、これまで当然だと思っていたことが、それ
どう じ うば さ とうぜん おも

ほど重要ではなかったことにも気がつく機会を与えられたように思います。社会の中で
じゅうよう き き かい あた おも しゃかい なか

優先するべき価値観は何であるのかを、もう一度考える機会を与えられました。
ゆうせん か ち かん なに いち ど かんが き かい あた

教会にあっても、日曜日に集まることができなくなって、教会共同体とはいったい何
きょうかい にちよう び あつ きょうかいきょうどうたい なに

であるのかをあらためて考える機会を与えられたと思っています。日曜日にミサのため
かんが き かい あた おも にちよう び

に信徒が集まってくることで、教会は教会であると実感することができていたのです
しん と あつ きょうかい きょうかい じっかん

が、今回の出来事は、教会であるということの意味をあらためて考える時を、わたし
こんかい で き ごと きょうかい い み かんが とき

たちに与えてくれたように思います。
あた おも

また、わたしたちは福音を告げしらせる教会ですが、今回の事態が、積極的にメッセ
ふくいん つ きょうかい こんかい じ たい せっきょくてき

ージを届けるための方法を考える機会をも提供してくれたと思います。大げさに言え
とど ほうほう かんが き かい ていきょう おも おお い

ば、待ちの姿勢の教会から、積極的に打って出る教会へと変わっていく機会が、この
ま し せい きょうかい せっきょくてき う で きょうかい か き かい

たびの出来事を通じて、わたしたちには与えられていると感じております。
で き ごと つう あた かん

さて、人類のいのちの危機は、ほんの小さな、弱々しい、ウイルスによってもたらされ
じんるい き き ちい よわよわ

ました。まだまだ予防法や治療法が確立されたわけではありませんし、東京では連日
よ ぼうほう ち りょうほう かくりつ とうきょう れんじつ

感染者の報告があります。ですから、⻑い自粛期間からの解放感の中で、すべてが解決
かんせんしゃ ほうこく なが じ しゅく き かん かいほうかん なか かいけつ
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したようなムードが漂っていますが、当分の間は慎重に行動しなければなりません。
ただよ とうぶん あいだ しんちょう こうどう

感染が発覚した当初は、まるでちょっとした風邪のようだという楽観論が主流でした。
かんせん はっかく とうしょ か ぜ らっかんろん しゅりゅう

しかし、それほど時間を必要としないうちに、そういった楽観論は打ち砕かれてしまい
じ かん ひつよう らっかんろん う くだ

ました。今や、歴史に残る人類のいのちの危機に直面していることは明白です。
いま れき し のこ じんるい き き ちょくめん めいはく

感染がある程度落ち着いた現在は、今度は「新しい生活様式」などと政府も音頭をとっ
かんせん てい ど お つ げんざい こん ど あたら せいかつようしき せい ふ おん ど

て、これまでとは異なる社会のあり方が模索されています。
こと しゃかい かた も さく

わたしたちは今、価値観の転換を求められています。感染拡大以前の世界に戻ろうとす
いま か ち かん てんかん もと かんせんかくだい い ぜん せ かい もど

る力は、強く存在するでしょう。しかし今回の事態は、いのちを守るために、わたした
ちから つよ そんざい こんかい じ たい まも

ちは何を大切に生きるのかを問いかけ、今までのような社会のあり方を、そのままで続
なに たいせつ い と いま しゃかい かた つづ

けていくことを許さないでしょう。「新しい生活様式」とは、単に物理的な行動の変革
ゆる あたら せいかつようしき たん ぶつ り てき こうどう へんかく

で感染を防止すると言う視点に留まらず、いのちを守るために人類が何を優先するべき
かんせん ぼう し い し てん とど まも じんるい なに ゆうせん

なのかを今一度考え直し、新たな生きるスタイルを確立するように求めているように、
いまいち ど かんが なお あら い かくりつ もと

私は感じています。
わたし かん

いのちを守ることは、わたしたちの信仰にとって重要な視点です。あらためて、昨年の
まも しんこう じゅうよう し てん さくねん

教皇訪日のテーマを持ち出すまでもなく、わたしたちは、神が賜物として与えられたい
きょうこうほうにち も だ かみ たまもの あた

のちを、徹底的に守り抜くことを主張してきました。いのちは、例外なく、その始まり
てっていてき まも ぬ しゅちょう れいがい はじ

から終わりまで、その尊厳が守られなくてはならないと主張してきました。
お そんげん まも しゅちょう

教会は、これまでの歴史の中で、しばしばいのちを守る立場から離れてしまったことを
きょうかい れき し なか まも たち ば はな

反省しなくてはなりません。特に、わたしたちの人間関係の中で、一人ひとりの尊厳を大切
はんせい とく にんげんかんけい なか ひと り そんげん たいせつ

にすることなく、例えばハラスメントのような形で人間の尊厳を傷つけてきたことを、
たと かたち にんげん そんげん きず

世界中の教会、そして日本の教会は反省し、それを正していく強い決意がいま必要だ
せ かいじゅう きょうかい に ほん きょうかい はんせい ただ つよ けつ い ひつよう

と思います。
おも

また、すべてのいのちを守ろうとすることは、教皇フランシスコがしばしば繰り返され
まも きょうこう く かえ

るように、誰ひとりとして排除されない世界を実現しようとすることでもあります。常
だれ はいじょ せ かい じつげん つね
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にいつくしみの手を差し伸べる教会でありたいと思います。
て さ の きょうかい おも

そしてすべてのいのちを守ることは、同時に神が与えられた被造物を大切に護っていく
まも どう じ かみ あた ひ ぞうぶつ たいせつ まも

ことにも繋がります。教皇フランシスコは、2020年5月24日からの一年間を、「ラウダ
つな きょうこう ねん がつ にち いちねんかん

ート・シ」に基づいて考察を深める年とされました。
もと こうさつ ふか とし

感染症の拡大で自粛が続く中、言葉のやりとりでも、人間関係でも、社会の雰囲気で
かんせんしょう かくだい じ しゅく つづ なか こと ば にんげんかんけい しゃかい ふん い き

も、殺伐とした雰囲気が世界に広がっているように感じます。いわば心の荒れ野が広が
さつばつ ふん い き せ かい ひろ かん こころ あ の ひろ

ったように思います。同時に、心の荒れ野は、これまで理性が覆い隠していた、排除の思
おも どう じ こころ あ の り せい おお かく はいじょ おも

いや差別の思い、暴力的な思いをあからさまにしてしまいました。教会は、人間の尊厳
さ べつ おも ぼうりょくてき おも きょうかい にんげん そんげん

を傷つけるそのような言動を、容認することはできません。いま回心が必要です。
きず げんどう ようにん かいしん ひつよう

「ラウダート・シ」には、こういう記述がありました。
き じゅつ

「『内的な意味での荒れ野があまりにも広大であるがゆえに、外的な意味での世の荒れ野
ないてき い み あ の こうだい がいてき い み よ あ の

が広がっています。』こうした理由で、生態学的危機は、心からの回心への召喚状で
ひろ り ゆう せいたいがくてき き き こころ かいしん しょうかんじょう

もあります。」（217）

その上で、教皇フランシスコは、「必要なものは『エコロジカルな回心』であり、それ
うえ きょうこう ひつよう かいしん

は、イエス・キリストとの出会いがもたらすものを周りの世界とのかかわりの中であか
で あ まわ せ かい なか

しさせます。（217）・・・永続的な変化をもたらすために必要とされるエコロジカルな
えいぞくてき へん か ひつよう

回心はまた、共同体の回心でもあるのです」（219）と指摘されています。
え しん きょうどうたい え しん し てき

いのちの危機が叫ばれる今こそ、わたしたちは視点を変え、優先事項を見つめ直し、い
き き さけ いま し てん か ゆうせん じ こう み なお

のちを守ることを前面に出し、共同体としてイエスとのかかわりをあらためて見つめ直
まも ぜんめん だ きょうどうたい み なお

す回心が求められています。
かいしん もと

さて聖香油ミサは、日頃は目に見える形で共に働いているわけではない東京 教区の
せいこう ゆ ひ ごろ め み かたち とも はたら とうきょうきょう く

司祭団が、司教と共に祭壇を囲み、信徒を代表する皆さんと一緒になってミサを捧げ
し さいだん し きょう とも さいだん かこ しん と だいひょう みな いっしょ ささ

ることによって、教会の共同体性と一致を再確認する機会です。
きょうかい きょうどうたいせい いっ ち さいかくにん き かい
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そして、司祭の役務を果たす中で秘跡の執行には深い意義がありますが、それに必要な聖
し さい えき む は なか ひ せき しっこう ふか い ぎ ひつよう せい

なる油を、司祭団は司教と共にこのミサの中で祝福いたします。
あぶら し さいだん し きょう とも なか しゅくふく

加えて、この説教のあとで司祭団は、それぞれが司祭に叙階された日の決意を思い起こ
くわ せっきょう し さいだん し さい じょかい ひ けつ い おも お

し、初心に立ち返ってその決意を新たにいたします。一年に一度、司祭はこのようにし
しょしん た かえ けつ い あら いちねん いち ど し さい

て共に集い、自らの叙階の日、すなわち司祭としての第一日目を思い起こしながら、主
とも つど みずか ひ し さい だいいちにち め おも お しゅ

イエスから与えられた使命の根本を再確認し、あらためてその使命に熱く生きることを誓
あた し めい こんぽん さいかくにん し めい あつ い ちか

います。

お集まりの皆さん、そしてインターネットを通じてご覧の皆さん、どうか、私たち司祭
あつ みな つう らん みな わたし し さい

が、主キリストから与えられた使命に忠実に生き、日々の生活の中でそれを見失うこ
しゅ あた し めい ちゅうじつ い ひ び せいかつ なか み うしな

となく、生涯を通じて使命に生き抜くことが出来るように、お祈りくださるよう、お願
しょうがい つう し めい い ぬ で き いの ねが

いいたします。


